

PARTEILEHRJAHR aktuell

INFORMATIONEN · DATEN · ARGUMENTE zum THEMA 8

seminar

zur Leninschen Theorie über den Imperialismus

Friedenspolitische Diskussionen bilden für eine rechtsopportunistische Partei, wie sie die SPD verkörpert, keine neue Fragestellung. Auch nach 1945 waren Fragen einer sozialdemokratischen Friedenspolitik Bestandteil aller parteiprogrammatischen Debatten in der SPD. Ihr Einfluss auf große Teile der Arbeiterklasse macht dies zugegeben notwendig. Dabei traten allerdings in den friedenspolitischen Auffassungen der SPD, bezogen auf die Anerkennung der politischen Realitäten, in den letzten Jahrzehnten zahlreiche Widersprüche auf.

In der Gegenwart wird in der SPD ein neues Parteiprogramm diskutiert, in dem die Vorstellungen zur sozialdemokratischen Friedenspolitik eine wichtige Stütze darstellen. Nicht zuletzt hat dazu die geologische und politische Reflexion der immer wirkungsvolleren Friedenspolitik und der mit ihr verbündeten Offensive der sozialistischen Staaten, die das gemeinsame Interesse am Überleben der Menschheit zur Ausgangsposition gemacht haben, beigetragen wie die zunehmende Stärke der Friedensbewegung in der BRD und die damit für die SPD offensichtlich werdende Notwendigkeit, ausgehend von ihrem Selbstverständnis als Verteilungspartei, sich als Teil der Friedensbewegung politisch aktiv einzzuordnen.

Von großer Bedeutung für die Ausarbeitung des SPD-Programmsentwurfs waren die Tätigkeit der "Grundwerte"- und der "Programmkommission" der Partei. In der Arbeit dieser Kommissionen wurden wesentliche Impulse und Anregungen entwickelt, die im Entwurf für ein neues Grundsatzprogramm der Sozialdemokratischen Partei Deutschlands ihren Niederschlag fanden. Bei einer Analyse der darin enthaltenen friedenspolitischen Auffassungen kann man durchaus von neuen Aspekten sprechen die von den politischen Realitäten ausgehen und bereits vorfrüher Vereinbarungen ermöglichen, wie sie unter anderem auch mit der SED unterschieden wurden.

Zu berücksichtigen ist dabei allerdings auch die Tatsache, daß mit den neuen friedenspolitischen Auffassungen kein genereller Wandel der SPD verbunden ist. Ihre gesellschaftspolitische Zielstellung geht weiter davon aus, innerhalb des kapitalistischen Systems den "demokratischen Sozialismus" aufzuführen. Sie verbindet damit das Begegnungsprinzip zum staatsmonopolistischen Kapitalismus, zur bürgerlichen Parlamentarischen Demokratie und zum Privateigentum an den Produktionsmitteln. Ebenso bekannt ist die SPD zur NATO.

Die SPD, die sich aber gleichzeitig auch vorbehältlos zu den Grundpositionen bekannt, daß von deutschem Boden nochein Krieg ausgehen darf, daraus auch eine gemeinsame Verantwortung der beiden deutschen Staaten ableitet, orientiert sich heute, und das ist zugleich der Ausgangspunkt für eine, den ent-

standenen Realitäten Rechnung tragende Politik, auf einen friedlichen Wettstreit der beiden Gesellschaftssysteme. Die SPD geht in ihrem Selbstverständnis von einer angeblichen Überlegenheit des Westens im friedlichen Wettstreit der Systeme aus, da nach ihrer Ansicht das kapitalistische System technisch überlegen, wirtschaftlich effektiver und in ihrem Demokratieverständnis politisch freier und menschlich humaner sei. Das bedeutet nicht nur, daß die SPD damit ihre Hauptfelder für die Systemauseinandersetzung absteckt, sondern es bedeutet auch klar und eindeutig, daß der reale Sozialismus für die SPD keine Alternative darstellt. Sie verbindet damit zugleich die Hoffnung, daß sich innerhalb der sozialistischen Staaten langfristig bürgerlich-

Atom- und chemiewaffenfreie Zonen in Europa erreichen werden und bis hin zur beiderseitigen strukturellen Nichtangriffsfähigkeit²⁾ führen. Hier werden Zielstellungen formuliert, die auch in den Dokumenten der KPdSU, der SED und der sozialistischen Verteidigungskoalition enthalten sind. Deshalb können diese Vorstellungen eine gute Basis für weitere Verhandlungen und Abkommen mit der SPD bilden.